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王继强：

青荣城铁线上的
工区长“导师”

今年年底，历时4年修建的青烟威荣城际铁路将正式通车，
烟台、威海将结束没有高铁的历史。届时烟台至济南也将由现
在的7个多个小时缩短至3个半小时，烟台至北京也将缩短至
5 . 5个小时，至上海只需8个小时。

空间距离的缩短，将势必给烟威地区人民的生活、工作带
来极大改变。这样一条区域重要交通通道建设的背后，是许许
多多铁路工人默默奉献的结果。青岛电务段莱阳车间主任王继
强不仅是这万千奉献大军中的一员，同时他一人还给青荣城际
铁路带出了6个工区长，这几乎占到全线工区长数量的一半。

■白天打吊瓶，晚上接着施工
12月4日上午，记者第一次见到

王继强时，他刚刚从烟台施工现场赶
回青岛，“昨天夜里的施工忙到凌晨，
不然就能早回来了。”刚进屋他就为自
己的迟到跟办公室里的同事道歉。

眼前这个皮肤被晒得黝黑，头
发已经出现谢顶的汉子，说起话来
语速十分快，给人感觉就是一个急
性子的人。刚坐下来，王继强便抽起
烟来，“晚上施工又冷又困，吸烟能
提精神。”他解释说。

王继强告诉记者，现在青荣城
际线路正在模拟正常开通的时刻，
以检验通行状态，所以他们的施工
大部分都被安排在夜间。“所有的施
工都在野外，晚上温度都在零度以
下，每个人都冻得不轻。”说着，王继
强将手伸出来，记者看到他的手上
已经有轻微的冻痕。他解释说，有时
候戴着手套干活不是非常方便，必

须脱下了，“要是再冷点，我估计每
个人的手都会跟个面包一样。”王继
强哈哈笑起来，显得对此并不是很
在意。

12月28日，青荣城际将正式通
车运行，留给王继强和他的车间的
时间并不是很充足，“时间紧，任务
重。”这句话是王继强每天起床第一
句念叨的。因为要必须按时完成任
务，现在王继强和他的莱阳车间没
有一个人请假，没有一个人因为任
务重而跟他抱怨过。最近几天，山东
受寒潮影响出现大幅度降温，而王
继强的车间里已经有多名职工感
冒，但依然没有一人提出请假。

“他们白天去附近的诊所打吊
瓶，晚上全部上岗施工，太辛苦了，
他们……”说着王继强有点激动，他
认为自己没能照顾好这帮兄弟，让
他们受苦了。

■35度高温下巡线，让他脱了层皮
随着天气越来越冷，王继强他们

的施工难度也越来越大，“一个是冬
天，一个是夏天，太遭罪了。”王继强回
想起今年7月份在青荣城际线路上徒
步巡查的日子，仍然苦不堪言。

今年7月，随着青荣城际进入最
后施工阶段，王继强的车间开始介入
施工，管辖近一百多公里的线路。王继
强所在的车间除了负责测量列车运
行径路基础数据外，还要对管辖线路
上的信号设备和线缆进行检查防护
和验收，尤其要对线缆的走线以及防
护情况进行不间断检查，确保施工期
间线缆不被伤害。这项工作关系着线
路开通后全路的通讯安全，王继强和
同事们不敢有一丝大意。

“那时候真的是每天都要晒褪一
层皮。”王继强负责的线路，绝大部分
都是在高架桥上，没有一点遮阴的地

方，夏天铁轨最高温度能达到近60摄
氏度，“走在旁边，跟进炕房一样，要
是一不小心被烫着，真要掉层皮。”

7月中旬的一天，当天的温度在
35度以上，王继强带着手下的两个
大学生一起上桥巡查，想考验一下
他们。“看看现在的大学生到底能不能
吃苦。”王继强说，一上午他们三个人
一共喝了十多瓶水，直到中午他们才
巡查完20公里的线路。“他们两个大学
生真能吃苦，热成那样，我都快受不了
了，他们一路上一句怨言都没说。”王
继强说，他们改变了他以往对现在大
学生的看法。

为了能完成每天的工作计划，即
使是最热的天他也要带着同事上桥，
每天20公里的巡查，一丝不得马虎。

“我们的工作事关行车安全，即使再苦
都得干。”王继强斩钉截铁地说。

■带出6个工区长，让他最骄傲
1989年刚参加工作的王继强，

就被分到一位对工作要求十分严格
的工长手下，这对王继强日后的工
作产生了极大的影响。

“那时我的老工长，平时生活上
对我们非常体贴，但一旦是工作上
的事，他便要求我们必须一丝不苟，
不能出一点差错。”王继强说，正是在
老工长的手下时，形成了他对工作的
认识。通过自己平时的学习和不断努
力，1995年王继强被提拔成工区工长，
而这一干就是8年。

在王继强当工长的日子里，他
对手下要求严格是出了名的，有时
甚至因为一些职工因为工作不认真
而对他们发火。王继强告诉记者，
2000年的时候他差点因为一名新职
工干活偷懒，而动手打了他。

王继强回忆说，当时刚工作不
久的小吴被他安排去接通电缆，很
快小吴便跑回来说自己干完了，“我
当时就很奇怪，怎么会这么快就干完

了。”在整个施工完成后，项目组过来
进行导通实验，发现线路有异常，后来
巡查时发现是小吴所接的电缆没有
按照配线表施工，而是自己随意接上
的。“我一下子火气就上来了，随手捡
起一段软皮管，就要去打他，幸好当时
他跑得快。”王继强笑着说。

王继强告诉记者，因为当时这
个施工关系到线路信号，非常重大，
所以自己才十分上火，“经过这件事
后，小吴他自己也吸取了教训，以后
工作再也没有出过大差错，人家现
在都成为一名工长咯。”王继强说，
虽然他经常因为工作发脾气，但他
和手下的职工关系依然很好。

现在已经干了多年车间主任的
王继强，带出许多工作能手，这让他
十分自豪。“小吴现在是工长，小王
是工区长……”王继强跟记者细数
青荣线上自己带出来的工长，“14个
工区，有6个工长是我带出来的。”王
继强骄傲地说。

王继强与同事一起研究施工计划。

王继强在对轨道电路设备进行维护。

文/本报记者 沈振 片/本报通讯员 王杰
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